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Memória da oficina para nivelamento e reciclagem do Conselho Consultivo da REBIO 
Marinha do Arvoredo (CORBIO) – IIª parte. 
 
Foi realizada no dia 21 de outubro de 2008, no auditório do Parque Municipal Lagoa do Peri, a 
continuação da oficina do CORBIO iniciada no dia 25 de setembro de 2008. 
A programação da oficina contou com os seguintes tópicos pré-estabelecidos: 
 
13:00 – 14:00 Apresentação da proposta para os trabalhos em grupo – Eloísa Neves Mendonça 
14:00 as 16:00 Trabalhos em grupo – GT Educação Ambiental, GT Pesquisa, GT Fiscalização e 
Monitoramento, GT Comunicação e Integração com a Comunidade. 
Intervalo 
16:30 as 17:30  Apresentação de resultados – Relatores GT 
17:30 as 18:00 Encerramento – Eloísa Neves Mendonça 
 

RESULTADOS 
 
ABERTURA 
 
Os trabalhos foram iniciados por volta 13:40h com Eloísa (ICMBio/REBIO Arvoredo) agradecendo 
a presença de todos e fazendo um pequeno retrospecto do que tinha acontecido na reunião do dia 
25/09 considerando a presença de pessoas que não participaram da reunião anterior. Na seqüência 
Eloísa (ICMBio/REBIO Arvoredo) sugere uma rodada de apresentações para que todos se 
conheçam. Ao final Eloísa (ICMBio/REBIO Arvoredo) retoma a palavra, apresenta os roteiros para 
os trabalhos em grupo e a distribuição das entidades por grupo de trabalho definidas na ultima 
reunião. Considerando novas instituições presentes e a ausência de outras, os grupos de trabalho 
ficaram com a seguinte composição para os trabalhos do dia: 
 
GT Fiscalização: REBIO Arvoredo/ICMBio, Polícia Ambiental, CEPSUL/ICMBio.  
 
GT Educação Ambiental: Pref. Itapema, CEPSUL/ICMBio, REBIO Arvoredo/ICMBIO, ONG 
Porto Ambiental, SESC Cacupé. 
 
GT Pesquisa: CEPSUL/ ICMBio, UFSC, UNIVALI, ONG Porto Ambiental. 
 
GT Integração externa e comunicação: PREF. Gov. Celso Ramos, APRENDER, UNIVALI, 
Instituto Kat Schürmann, FATMA. 
 
APRESENTAÇÃO DOS RESULTADOS DOS GRUPOS DE TRABALHOS: 
 
GT Fiscalização: Leandro (REBIO Arvoredo/ICMBio), Murilo (Polícia Ambiental), Marledo 
(Polícia Ambiental), Luis Fernando CEPSUL/ICMBio. 
 
Leandro (REBIO Arvoredo/ICMBio) relata que o grupo discutiu a necessidade da formalização do 
termo de cooperação entre o ICMBio e Policia Militar Ambiental e que enquanto isso não acontece 
é importante que se mantenham ações de fiscalização também por parte da Polícia Ambiental, para 
tanto o ICMBio/REBIO Arvoredo contribuirá com o fornecimento de combustível para a 
embarcação da Polícia Ambiental. Murilo (Polícia Ambiental) complementa falando que durante o 
verão o pelotão aquático da Polícia Ambiental fica encarregado de fiscalizar os transatlânticos 
durante suas visitas a Santa Catarina e que em suas rotas de deslocamento entre Florianópolis – 
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Porto Belo podem passar pela REBIO Arvoredo. Leandro (REBIO Arvoredo/ICMBio) continua 
explicando que em função da apreensão do barco de pesca na REBIO Arvoredo, inclusive com 
repercussão na imprensa, a policia federal também se prontificou a atuar em parceria na fiscalização 
da REBIO Arvoredo e que foi acordado um procedimento padrão para as ocorrências no interior da 
REBIO e que esse procedimento também vai ser adotado com a Policia Ambiental. O grupo 
discutiu ainda a disponibilização do barco “Soloncy” do CEPSUL/ICMBio para auxiliar nas 
operações de fiscalização durante o verão. 
 
GT Educação Ambiental: Eloísa (REBIO Arvoredo/ICMBio), Mara Lúcia (PM Itapema), Aline 
(PM Itapema), Daniel (Hotel SESC Cacupé), Eloísa (CEPSUL/ICMBio), Soleci (Assoc. Porto 
Ambiental). 
 
Daniel (Hotel SESC Cacupé) relata que o grupo se ateve a pensar na educação ambiental na área 
externa a REBIO, ou seja, nas comunidades de entorno, e que dentro desse universo seria 
importante trabalhar tanto com o ensino formal quanto o não formal. Porém, considerando a 
existência de varias iniciativas educativas que trazem como tema a REBIO Arvoredo, tais como o 
Projeto Barco-Escola, Pesca Responsável na Baía do Tijucas, Vizinhos do Arvoredo dentre outros, 
o grupo definiu que seria fundamental a ampliação da discussão de uma proposta com a 
participação das pessoas vinculadas a esses projetos. Para tanto foi definida a data de 26/11 as 14 
horas no Hotel SESC Cacupé, para uma reunião com todos do GT EA e dos projetos relacionados. 
Daniel (Hotel SESC Cacupé), relata também que o grupo tirou como proposta a realização de um 
evento anual a ser realizado em março (aniversário de criação da UC) para divulgação e realização 
de ações de educação ambiental com escolas e universidades visando conscientizar a sociedade 
sobre a importância da REBIO Arvoredo. Para 2009, Daniel já disponibilizou o Hotel SESC Cacupé 
para a realização do evento. 
 
GT Comunicação e Integração com a comunidade: Rodrigo (UNIVALI), Cassini (FATMA), 
Rafael (APRENDER), Alessandra (PM Gov. Celso Ramos), Maíra (Instituto Kat Schurmann), 
Janete (Instituto Kat Schurmann), Tânia Yara (Assoc. Porto Ambiental).  
 
Rodrigo (UNIVALI) faz o relato das discussões do grupo colocando que não seguiram os roteiros 
propostos e que tiraram as seguintes diretrizes considerando os objetivos do GT:  

• Buscar representatividade no conselho gestor, considerando a ausência de segmentos como 
os pescadores tradicionais; 

• Rever composição do conselho gestor; 
• Inserir da comunidade na discussão da REBIO;  
• Formação para conselheiros para que possam compreender suas funções e entender a 

realidade; 
• Buscar integração com Prefeituras Municipais, Comitês de Bacias Hidrográficas e Unidades 

de Conservação no sentido de buscae maior alinhamento entre as políticas públicas; 
• Criar um espaço permanente de diálogo; 
• Mapear e articular com associações inseridas nas comunidades de entorno; 
• Criar de ciclo de eventos para divulgação de trabalhos que se relacionam a gestão da 

REBIO; 
• Criar de um plano de comunicação integrada e articular com os meios de comunicação. 
 

GT Pesquisa: Roberta (CEPSUL/ICMBio), Jorge Kotas (CEPSUL/ICMBio), Sérgio Floeter 
(UFSC), Athila (UNIVALI), Paolo (Assoc. Porto Ambiental). 
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Roberta (CEPSUL/ICMBio) inicia explicando que também não seguiram os roteiros propostos e 
que as principais diretrizes apontadas pelo grupo dependem em grande parte de ações do órgão 
gestor da UC, nesse sentido destacou: 

• Formalizar de termo de cooperação com instituições de pesquisa e ensino superior; 
• Viabilizar bolsas de graduação e pós-graduação com as demandas de pesquisa; 
• Divulgar pesquisas em eventos específicos sobre a REBIO; 
• Conhecer as pesquisas já realizadas para depois ampliar as pesquisas; 
• Fazer monitoramento. 
 
ENCERRAMENTO 

Ao final das apresentações dos grupos de trabalho houve uma breve discussão a respeito das 
temáticas abordadas, onde Rodrigo (UNIVALI) sugeriu o desenvolvimento de pesquisas também na 
área sociopolítica, visando desenvolver alternativas econômicas às comunidades que foram 
prejudicadas com a criação da REBIO. Foi solicitado ao Rafael que disponibilizasse a todos o 
projeto REDE Arvoredo encaminhado a Petrobrás para que as ações a serem desenvolvidas pelo 
Conselho estejam alinhadas a esse projeto. Sem mais nada a discutir foi encerrada a reunião por 
volta das 18 horas. 
 
 

ANEXO 1 - LISTA DE PRESENÇA 
 
 

ANEXO 2 – ROTEIROS PARA OS TRABALHOS EM GRUPOS 
 


